

Primeras experiencias de certificación de la gestión forestal en España

# Sellos pío

*Después de diez años de experiencia en todo el mundo, la certificación de la gestión forestal del FSC (Consejo de Administración Forestal) aterriza por primera vez en los montes de nuestro país. Un equipo multidisciplinar de auditores españoles ha completado recientemente las evaluaciones que han hecho posible la concesión de los dos sellos pioneros FSC de gestión forestal en España. En julio del año pasado el otro sistema de certificación existente en nuestro país, PEFC España, entregó también sus primeros certificados. Desde el Ministerio de Medio Ambiente, tanto a través de la Estrategia Forestal Española, del Plan Forestal, así como del proyecto de la Ley de Montes se apoya la certificación forestal como un instrumento para conseguir la gestión forestal sostenible.*



# neros

*La certificación forestal surgió con el objetivo de poner freno a la destrucción de las masas forestales. Foto: Luis Merino. Naturmedia.*

El pasado mes de mayo, el secretario general de Medio Ambiente, Juan del Álamo, presidió el acto de entrega de los Certificados de Gestión Forestal y Cadena de Custodia que otorga el Forest Stewardship Council (FSC). En el acto de entrega también estuvieron presentes el presidente de la Comisión de Medio Ambiente del Congreso de los Diputados, Juan Carlos Aparicio y representantes de FSC, WWF/Adena y la empresa certificadora Smartwood. Esta certificación, apoyada por las principales ONG mundiales, se concede en dos modalidades: a empresas o instituciones que realizan una gestión forestal sostenible de un monte, y a empresas que transforman o comercializan productos provenientes de bosques con gestión sostenible.

Esta es la primera vez que FSC otorga la certificación a la gestión sostenible en España, que en este caso se concede al Cabildo de Gran Canaria, por la gestión de 21 montes de la cumbre central de la isla y a la empresa dedicada a la plantación intensiva de especies maderables Bosques Naturales, por dos de sus fincas. La certificación denominada Cadena de Custodia para empresas transformadoras y comercializadoras de FSC se entregó a las siguientes empresas españolas: Tamalsa, Maderas Ultramar, Biofusta, Danasia y Maderas Polanco.

Por otra parte, el otro sistema de certificación existente en España, el Sistema Español de Certificación Forestal PEFC, entregó en julio del pasado año los primeros certificados de gestión forestal sostenible a las filiales del Grupo Empresarial ENCE, Ibersilva y Norfor. En total, casi 90.000 hectáreas de masas de eucalipto, alcornoque, roble, encina y monte mediterráneo fueron auditadas y certificadas por AENOR según la norma UNE 162002-1. En cuanto al certificado de cadena de custodia de sus procesos productivos, la primera empresa en obtenerlo será Mariano Heras S.A., dedicada a la fabricación de tarima flotante, que ya ha superado la auditoría realizada por AENOR y simplemente está a la espera de recibir el certificado de manera oficial.

PEFC España se creó en 1999 y ha centrado su actividad en el desarrollo de este sistema de certificación forestal PEFC, basado en las normas UNE de



La certificación forestal afecta tanto a propietarios y gestores como a la industria de transformación.

Foto: Luis Merino. Naturmedia.

gestión forestal sostenible y además desarrolla actividades encaminadas a difundir la gestión forestal sostenible y la certificación PEFC en la sociedad, mediante acciones formativas e informativas entre los distintos sectores.

Forma parte del sistema PEFC (Pan European Forest Certification), líder mundial de certificación forestal con más de 46 millones de hectáreas certificadas en todo el mundo y cerca de 600 certificados de cadena de custodia.

### Una herramienta multiusos

Si bien la certificación forestal surgió con el objetivo de poner freno a la destrucción de las masas forestales, re-

sultado de su mala gestión y de su aprovechamiento insostenible, ahora vemos cómo este instrumento de mercado se puede aplicar a montes de los que no se espera recibir un beneficio económico, al menos a corto plazo, por el aprovechamiento de sus productos.

En España, al igual que en otros muchos países, la llegada de la certificación forestal ha despertado nuevas perspectivas en la situación del sector forestal. Difundir y facilitar el acceso voluntario a la certificación son aspectos fundamentales de la "nueva cara" del mundo forestal. Por ello, es de trascendental importancia, que los pasos avanzados en la Estrategia Forestal Española y en el propio proyecto de Ley de Montes, sean recogidos y desarrollados en las distintas políticas autonómicas para fomentar el desarrollo de la certificación forestal como instrumento de mejora de la gestión de sus montes, ya sean públicos o privados, y como instrumento de impulso socioeconómico de las zonas rurales. El proyecto de Ley de Montes establece que: "Las Administraciones Públicas procurarán que las condiciones de transparencia, voluntariedad, ausencia de discriminación y libre competencia se cumplan por parte de todos los sistemas de certificación forestal".

El Cabildo de Gran Canaria, ha recibido el sello FSC como gestor de un conjunto de montes consorciados que suman en total unas 600 ha de diver-

Madera certificado por FSC.



sas especies. Entre ellas, pino canario (*Pinus canariensis*), pino insigne (*P. radiata*), pino piñonero (*P. pinea*) y pino carrasco (*P. halepensis*), procedentes de repoblaciones realizadas a mediados del pasado siglo. Sobre estas masas vegetales no se han realizado hasta el momento aprovechamientos significativos y tampoco están previstos para un futuro próximo. No obstante, a medio plazo, la reorientación de la gestión facilitará el hecho de que se vaya desarrollando una industria de transformación local, dando una oportunidad más de desarrollo rural en estas zonas.

Los tratamientos realizados hasta la fecha en estos montes, han sido, casi exclusivamente, actuaciones de mejora selvícola muy puntuales. Por esta razón, en general, estos montes presentan elevadas espesuras necesitadas de intervención. De este modo, la gestión también se dirige a la sustitución de las especies exóticas, es decir, del pino insigne, del pino piñonero y del pino carrasco -especialmente los dos primeros presentan desarrollos muy deficientes-, por el pino canario. El objetivo principal es la reconstrucción del ecosistema del pinar de *Pinus canariensis* perteneciente al Paisaje Protegido de Las Cumbres de Gran Canaria.

La certificación FSC es el valor añadido de este compromiso con la gestión forestal social y ambientalmente responsable que el Cabildo plantea para estos montes. Siguiendo el ejemplo de este primer monte gestionado por una administración pública española, es deseable impulsar la certificación en otros montes similares que presentan la peculiaridad de suponer bajos ingresos en beneficios directos. No en vano, con la certificación se mejoran las oportunidades comerciales de sus productos, se impulsa el compromiso socioeconómico local (fomento del empleo local, capacitación, formación...) y se ponen en valor los beneficios ambientales y sociales que generan los montes.



Montes consorciados de Gran Canaria.

### En el otro extremo de la certificación

La otra certificación otorgada por FSC la encontramos en un modelo de gestión completamente distinto al del Cabildo insular. La anterior se trataba de una gestión extensiva con un carácter social. Sin embargo, ésta es una empresa privada orientada a la producción intensiva de especies forestales de crecimiento rápido (cerezos, nogales, perales...), que también tiene cabida dentro de la certificación forestal.

Las plantaciones forestales son entendidas por FSC como un complemento necesario de las masas forestales naturales para reducir sobre éstas la presión que causa el aprovechamiento excesivo de sus productos. FSC reconoce con la certificación de la gestión de dos de las fincas de Bosques Natu-

Desde el Ministerio de Medio Ambiente se apoya la certificación forestal como un instrumento para conseguir la gestión forestal sostenible



FSC otorga por primera vez la certificación a la gestión sostenible en España, que se ha concedido al Cabildo de Gran Canaria, por la gestión de 21 montes de la cumbre central de la isla y a la empresa Bosques Naturales, por dos de sus fincas



Los montes del Cabildo de Gran Canaria suman 600 hectáreas de diversas especies.

rales, S.A., ubicadas en Gerona y Cáceres, el compromiso adquirido por esta empresa con la gestión social y ambientalmente responsables. En conjunto, Bosques Naturales, S.A. ha obtenido el certificado de casi 450 ha, de las cuales alrededor del 40 por ciento no se dedican a plantación sino a la conservación de la vegetación natural.

El proceso de certificación de estas dos fincas se ha centrado en cuatro puntos fundamentales: realizar un sistema de control integrado de plagas y reducir el uso de productos químicos; respetar el espacio entre las plantaciones y la vegetación natural; hacer pública una política de respeto medioambiental y especificar cómo se van a realizar los aprovechamientos forestales.

### Promoción de los bosques

La certificación forestal afecta a todos: a propietarios, a gestores, a la industria de transformación y a los consumidores de productos forestales. Hoy día, la mayoría de las ONG ambientales y sociales del planeta, así como varios gobiernos locales, regionales y nacionales, han comenzado a apostar por la certificación forestal del FSC (*Forest Stewardship Council* o *Consejo de Administración Forestal*) como herramienta con la cual adoptar un compromiso activo para la conservación de los bosques del planeta.

En estos momentos FSC ha certificado más de 35 millones de hectáreas en todo el mundo y su sello está presente en 56 países. También, cada vez son más el número de empresas que se comprometen con el consumo

responsable, muchas de las cuales además son miembros de la Red Internacional de Bosques y Comercio, por sus siglas en inglés GFTN (Global Forest and Trade Network). Esta red es una iniciativa de WWF para promover la participación entre las organizaciones no gubernamentales y las empresas con el objetivo de mejorar la calidad de los sistemas forestales en todo el mundo. 

### Primera empresa que certificó FSC en España

En 1999 la empresa Luvipol, localizada en Alicante, se convertía en la primera firma certificada FSC de España. Con esta iniciativa pionera, Luvipol, orientada hacia la fabricación de puertas, abrió una senda que hoy ha sido seguida por otras diez empresas más en nuestro país. Hoy día, bajo la etiqueta FSC se producen puertas, suelos, aparatos de iluminación, construcciones ecológicas, etc. No obstante, se espera que este número siga creciendo durante 2003, ya que algunos importadores, almacenistas y fabricantes de suelos están también en proceso de certificación. Cabe recordar que lo que se pretende con este sello es darle al consumidor el peso que realmente tiene. Lograr que su decisión sea un premio para aquellas empresas y propietarios de bosques que están realmente comprometidos con la gestión sostenible.

